

Dossier

Gobierno reconstruye Santa Cruz

ESPECIAL



// FOTO: COMUNICACIÓN PRESIDENCIAL

1.- Los 56 municipios cruceños tienen obras del gobierno socialista de Luis Arce en industrialización, salud, educación, carreteras y agricultura.

2.- Hay proyectos históricos como el Mutún, que hoy es una realidad.

3.- Las carreteras unen el desarrollo de las provincias con la ciudad.

4.- El paro de 36 días de 2022 retrasó decenas de obras y proyectos estatales y causó más de \$us 1.200 millones en pérdidas económicas al departamento y Bs 300 millones a empresas públicas.

● MÓNICA HUANCOLLO

“No hay ni un municipio de Santa Cruz que no tenga obras de industrialización del presidente Luis Arce”. En las 56 comunas de esta región, el Gobierno impulsa su desarrollo con proyectos, señaló el vicepresidente de la Asociación de Municipios de Santa Cruz (Amdecruz), Pedro Damián Dorado.

“Santa Cruz está cundido de obras de desarrollo y de crecimiento del presidente Arce”, aseguró Dorado, quien es alcalde del municipio de San Miguel de Velasco.

GESTIÓN

En dos años y medio de gestión, el Primer Mandatario reactivó varios proyectos que demandaba históricamente la

LOS 56 MUNICIPIOS DE SANTA CRUZ TIENEN OBRAS DEL PRESIDENTE

DESARROLLO. La Amdecruz informó que se llevan adelante proyectos de impacto económico, laboral e industrial para la población cruceña en dos años y medio de gestión del mandatario Luis Arce.

población cruceña para concretar el crecimiento del departamento más pujante del territorio boliviano.

Uno de ellos es el Mutún, un imponente cerro de hierro que fue descubierto en 1848 y en el que ahora se emplaza, con siete plantas, la Empresa Siderúrgica del Mutún, en la provincia Germán Busch.

En agosto llegó a puerto Jennefer, en el departamento oriental, el reactor que fundirá el hierro para su transformación en acero, lo que permitirá la industrialización de este gigante yacimiento.

Para el vicepresidente de Amdecruz, esta megaobra es una muestra de las decenas que se impulsan en la región con apoyo del Ejecutivo.

Están también las 13 plantas de acopio y transformación de alimentos. Por ejemplo, en San Miguel de Velasco, el fin de semana y por la efeméride de este departamento, el Jefe de Estado inició la construcción de la primera Planta Procesadora de Almidón y Harina de Yuca, que impulsará el desarrollo regional de la Chiquitania.

El proyecto es parte del Fondo Concursable de Inversión Pública Productiva (FOCIPP) y demanda una inversión de Bs 15,2 millones, financiados por el Fondo Nacional de Inversión Productiva y Social (FPS).

Está también la construcción de varias carreteras, algunas concluidas como el tramo Cuatro Cañadas-Núcleo II, en

+ datos



Unas 13 plantas se emplazan en el departamento cruceño, algunas de ellas son la de Biodiésel, en la ciudad de Santa Cruz; la Siderúrgica del Mutún, de Almacenamiento de Granos, en el municipio de Pailón; la Procesadora de Almidón de Yuca, en San Miguel de Velasco; la de Procesamiento de Frutas, en Yapacaní; de Alimento Balanceado, en Cuatro Cañadas.



Estamos trabajando por Santa Cruz, creo que el pueblo espera eso, espera gestión y mejoras a nivel económico, social, productivo, y ese es nuestro compromiso”.

María Nela Prada
Ministra de la Presidencia





El Gobierno inició la primera Planta Procesadora de Almidón y Harina de Yuca, en San Miguel de Velasco.

// FOTO: ARCHIVO

INDICADORES DE LA REGIÓN CRUCEÑA

Según estimaciones del Instituto Nacional de Estadística (INE), el departamento de Santa Cruz cuenta con cerca de 4 millones de habitantes, lo que representa el 28,3% de la población a nivel nacional. Está conformado por 15 provincias y 56 municipios, de los cuales ocho están categorizados dentro del área rural, según el atlas de esta región elaborado por el Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural.

La capital cruceña cuenta con más de 1.650.000 habitantes y concentra el 52% del total de la población departamental; 36 de los municipios de Santa Cruz tienen más de 5.000 habitantes en el área urbana, concluyendo así que el 18,7% de la población reside en el área rural, detalla el atlas.

Este 24 de septiembre, Santa Cruz conmemora 213 años del grito libertario de su independencia contra el régimen español.



▶ San Julián hace más de un año, y la reciente entrega del camino El Espino-Charagua-Boyuibe, además de otras que se estrenarán en los siguientes días.

Estas unirán las provincias con la ciudad oriental para el desarrollo integral cruceño, afirmó el vicepresidente de Amdecruz.

“Están los hospitales, las viviendas, radiobases, sistemas de agua subterránea, además de construcción de colegios. Son millonarias las inversiones que se han hecho en Santa Cruz y el impacto es

grande para el pueblo cruceño”, resaltó Dorado.

Sobre las unidades habitacionales, Arce anunció hace cuatro días que continuará edificando viviendas “dignas en beneficio de las familias más humildes”. El Gobierno entregó hace poco 76 unidades habitacionales en el municipio de La Guardia, Santa Cruz, como parte de la celebración por los 213 años de la gesta libertaria, que conmemora este departamento este 24 de septiembre.

La ministra de la Presidencia, María Nela Prada, afirmó que la gestión del Presidente está abocada a impulsar obras, porque es eso lo que necesita el pueblo cruceño.

En la misma línea, el vicepresidente del MAS Urbano de Santa Cruz, Carlos Plaza, mencionó que con esas obras ahora hay más “esperanza para el pueblo cruceño”, ya que se generarán fuentes laborales para las familias y se consolidará el desarrollo, que es lo que se esperaba desde hace años.



Santa Cruz está cundido de obras de desarrollo y de crecimiento del presidente Arce; no hay ni un municipio que no tenga proyectos; su gestión no se compara con nadie”.



Pedro Damián Dorado
Vicepresidente Amdecruz



Creo que ahora hay mayor esperanza para el pueblo cruceño, porque las obras ayudarán a mejorar la economía, a generar fuentes de empleo para las familias, y eso es lo que buscamos”.



Carlos Plaza
Vicepresidente del MAS Urbano Santa Cruz

El Centro de Medicina Nuclear y Radioterapia de Santa Cruz, emplazado en Pampa de la Isla, demandó una inversión de \$us 50 millones.



Foto: Comunicación Presidencia

● REDACCIÓN CENTRAL

El gobierno del presidente Luis Arce trabaja en la reconstrucción del departamento de Santa Cruz, cuya economía sufrió millonarias pérdidas como consecuencia de los 36 días de paro cívico de 2022. Para ello, lleva a cabo la entrega de megaobras y la proyección de importantes inversiones en diferentes rubros.

MEDICINA NUCLEAR

En septiembre de 2022, Arce entregó el Centro de Medicina Nuclear y Radioterapia.

Emplazado en la zona de Pampa de la Isla, Distrito 6 de la capital cruceña, el moderno Centro es, junto al Centro de Medicina Nuclear de El Alto, uno de los más avanzados de Sudamérica.

La megaobra demandó una inversión de \$us 50 millones y contribuirá al diagnóstico precoz y efectivo de enfermedades cancerígenas, cardíacas y neurológicas.

El Centro beneficia no solo a la población del departamento, sino también a la de Pando y Beni.

Cuenta con áreas de medicina nuclear para el diagnósti-

MEGAOBRAS EN SALUD, EDUCACIÓN Y VÍAS

FINANCIAMIENTO. El Ejecutivo desembolsa millonarios recursos en el departamento. En contraste, la ejecución de la inversión pública de la Gobernación de Santa Cruz fue la peor entre las nueve del país en 2022.

+ datos

El Centro de Medicina Nuclear y Radioterapia de Santa Cruz está emplazado en Pampa de la Isla, Distrito 6 de la capital cruceña. Junto al Centro de Medicina Nuclear de El Alto, son los más avanzados de Sudamérica. La megaobra demandó una inversión de \$us 50 millones y contribuye al diagnóstico precoz de enfermedades cancerígenas, cardíacas y neurológicas.

co temprano de las enfermedades a través de equipos PET-CT y SPET-CT; áreas de radioterapia que cuentan con dos aceleradores lineales; y áreas de quimioterapia y braquiterapia; además de consultorios, farmacias, laboratorios, enfermerías y salas de inyectorios.



+ datos

Con una inversión de Bs 849,3 millones, el Gobierno tiene previsto construir y ampliar hospitales de segundo nivel en ocho municipios del departamento de Santa Cruz.

El personal estará conformado por un equipo multidisciplinario de médicos especialistas, físicos, ingenieros y tecnólogos.

MUTÚN

El 18 de junio de 2021, el Jefe de Estado reactivó el proyecto de construcción del Complejo Siderúrgico del Mutún, emplazado en el municipio de Puerto Suárez del departamento de Santa Cruz, después de su paralización por el gobierno de facto desde finales de 2019.

El gigante complejo producirá acero de alta calidad y en su primera etapa su capacidad de producción permitirá sustituir el 50% de importación y generar \$us 75 millones de utilidades por año.

Se prevé que su edificación concluya este año y comience a producir acero en 2024.

De acuerdo con datos de la empresa, el Complejo Siderúrgico del Mutún abarca 42 hectáreas y contará con siete

plantas: concentración, peletización, reducción directa, aceración, laminación, central eléctrica y plantas auxiliares, con una inversión de \$us 546 millones.

VÍAS

El Gobierno entregó en septiembre de 2021 la doble vía de 58,8 kilómetros que une a las poblaciones de Ichilo y Yapacaní, en el departamento de Santa Cruz. La obra fue construida con una inversión de más de Bs 605 millones.

El Ejecutivo inauguró, también en 2021, el moderno viaducto Satélite Norte, que beneficia al sector productivo de la capital oriental, facilitando el flujo vehicular en la carretera doble vía Santa Cruz-Warnes.

Según datos técnicos oficiales, la obra demandó una inversión de Bs 55,5 millones; el 50% fue financiado por la Unidad de Proyectos Especial y el otro 50% con recursos propios del Gobierno Autónomo Municipal de Warnes.

SALUD Y EDUCACIÓN

El Gobierno tiene previsto construir y ampliar hospitales de segundo nivel en ocho municipios del departamento de Santa Cruz, con una inversión de Bs 849,3 millones.

Se trata del hospital de Camiri, hospital de segundo nivel de Puerto Suárez, hospital de segundo nivel de San Ignacio de Velasco, hospital de segundo nivel de San Julián, hospital de segundo nivel de Warnes, hospital de segundo nivel de La Guardia, hospital de segundo nivel de Yapacaní; y la ampliación del hospital de segundo nivel en El Torno.

El Ejecutivo comprometió la millonaria inversión pese a que la edificación de centros médicos es una tarea de las gobernaciones y los municipios.

Desde 2020 el Gobierno entregó decenas de unidades educativas, muchas de ellas con modernos laboratorios y tinglados deportivos, en todo el departamento.

PLANTAS DE INDUSTRIALIZACIÓN PARA LA SEGURIDAD ALIMENTARIA



El Gobierno construye plantas industriales para garantizar la seguridad alimentaria en el país, en el marco de la política de industrialización con sustitución de importaciones.

En Santa Cruz se construirá la Planta de Transformación de Subproductos de Soya, en el municipio de San Julián. La obra tiene una inversión de Bs 424,5 millones.

Actualmente se edifica la Planta de Almacenamiento de Granos en el municipio de Pailón, que demanda la inversión estatal de Bs 83,6 millones.

La factoría garantizará la producción y provisión de trigo, maíz y soya al mercado nacional.

La Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) edificará también la Planta de Transformación de Subproductos de Soya con una capacidad de molienda de mil toneladas por día, en el municipio de San Julián, y un costo superior a los 424 millones de bolivianos.

Esta fábrica favorecerá a unos 11 mil agricultores de la región y de sus líneas de producción saldrán torta de soya, aceite y cascarilla.

Vinculado también con la seguridad alimentaria, se prevé la construcción de una Planta de Bioinsumos en el municipio de Pampa Grande al costo de 66 millones de bolivianos.

La planta aportará fertilizantes con los que se fortalecerá la producción de maíz, trigo, hortalizas y frutas.

También está la instalación de acopio y transformación de aceites y grasas usadas en el área metropolitana cruceña, que requerirá una inversión cercana a los 78 millones de bolivianos y que aportará unas cinco toneladas de crudo.

Esta producción proveerá a la Planta de Diésel Ecológico en el departamento cruceño.

A un costo de 66 millones de bolivianos, se prevé una procesadora de maní en el municipio de San Ignacio de Velasco, la cual aportará aceite crudo, mantequilla y otros derivados.

Los pobladores de Yapacaní encontrarán una fuente de empleo en la Planta de Transformación de Pescado, a la que el Gobierno dedica aproximadamente 86 millones de bolivianos, de acuerdo con fuentes oficiales.



ANTES DEL PARO DE 36 DÍAS, SANTA CRUZ HABÍA RECUPERADO SU ECONOMÍA AL MISMO NIVEL QUE ANTES DE LA PANDEMIA

RECUPERACIÓN. El Ejecutivo socialista de Luis Arce trabaja en la reconstrucción del departamento de Santa Cruz, cuya economía sufrió millonarias pérdidas como consecuencia de 36 días de paro cívico que se extendieron de octubre a noviembre del pasado año.

● REDACCIÓN CENTRAL

Santa Cruz, cuya economía sufrió millonarias pérdidas como consecuencia de los 36 días de paro cívico que se extendieron de octubre a noviembre de 2022, aún sufre las consecuencias de aquella medida promovida por el millonario empresario y gobernador Fernando Camacho.

PÉRDIDAS

Más de \$us 1.200 millones en pérdidas en el sector privado y Bs 300 millones en el estatal son los datos oficiales del daño económico para el departamento.

Antes del paro cívico de 36 días, el gobierno socialista del presidente Luis Arce anunció una serie de proyectos, megaobras y millonarias inversiones en favor de Santa Cruz.

+ datos

Más de \$us 1.200 millones en pérdidas en el sector privado y Bs 300 millones en el sector estatal son los datos oficiales del daño económico para el departamento.

+ datos

A septiembre de 2022, Santa Cruz fue el primer departamento que recuperó y superó los niveles de actividad económica que tenía antes de la pandemia del Covid-19.

Durante los 212 años de la celebración del grito libertario departamental, el Ejecutivo destacó que para la región se prevé la construcción de la Planta Biodiésel-1 con una inversión de \$us 8 millones.

Esa inversión es parte de los \$us 387 millones que se destinan a todo el proyecto de sustitución de importación de diésel, que incluye, además, la Planta de Biodiésel 2 y HVO.

En el caso de los yacimientos de hierro del Mutún, el Gobierno prevé que se invertirán \$us 540 millones, y que en su primera etapa producirá 200 mil toneladas de laminados de acero.

También hay el compromiso gubernamental para la construcción del nuevo

Mercado Mutualista, que se incendió en julio de 2022.

Se construirá también el Mega Mercado Mayorista del Productor al Consumidor, en la zona Este, en el que se invertirán Bs 100 millones, y otro, el Mercado Mayorista Corazón de La Ramada, con Bs 28 millones.

El pasado año se iniciaron las operaciones del Centro de Medicina Nuclear y Radioterapia, que ya atiende a las personas con cáncer. En esta megaobra se invirtieron cerca de \$us 50 millones.

El Ejecutivo, de forma coordinada con el municipio cruceño, construirá dos hospitales de segundo nivel, uno en la zona Norte, que beneficiará a 150 mil habitantes, y otro en la zona Sureste, que favorecerá a unos 190 mil habitantes.



RETROCESO

A septiembre de 2022, Santa Cruz fue el primer departamento que recuperó y superó los niveles de actividad económica que tenía antes de la pandemia del Covid-19.

De acuerdo con datos oficiales, el departamento registró en 2021 un crecimiento de la actividad económica del 5,7%.

Ese crecimiento económico en el departamento cruceño fue impulsado principalmente por sectores como transporte y almacenamiento, industria manufacturera, construcción y agropecuaria.

Por ejemplo, la industria manufacturera creció de -1,3% en 2020 a 4,2% en 2021, el sector de construcción ascendió de -22,7% en 2020 a 28,9% el año pasado.

Hasta julio de 2022, las exportaciones del departamento se incrementaron en 63%, impulsadas principalmente por la industria manufacturera y la extracción de hidrocarburos.

Con medidas como el crédito SIBOLIVIA, el año pasado se desembolsaron más de Bs 395 millones en favor de 1.042 productores que sustituyen importaciones.

La devolución de las AFP llegó a 161.458 cruceños con Bs 529 millones. El Re-IVA benefició a más de 22.305 personas naturales en la región.

Se dinamizó la economía cruceña con una inversión pública que en 2021 osciló los \$us 593 millones, pero este año alcanzó a \$us 719 millones, priorizando al sector productivo e infraestructura.

Con el paro cívico, sin embargo, Santa Cruz ha quedado destruida en el ámbito



económico, aseguraron varios analistas económicos.

1810

Santa Cruz festeja un aniversario más de la revolución de emancipación del poder español de septiembre de 1810.

Con sus ejes de producción de petróleo, de gas natural, caña de azúcar, algodón, madera, soya, arroz, trigo, maíz y ganadería, entre otros, el departamento se constituye en un gran polo de desarrollo e integración nacional.



LUCHO CELEBRA EL ANIVERSARIO CRUCEÑO CON INVERSIONES MILLONARIAS EN OBRAS

EN LOS 213 AÑOS de la gesta libertaria de Santa Cruz, que se celebran el 24 de septiembre, el Gobierno, a través de una serie de entrega de obras en varios municipios del departamento, destaca el proceso de industrialización en favor del pueblo boliviano.

